

AUSSTELLUNG

WELTEN BUMMLER

Bücher aus aller Welt
in der Klosterbibliothek
Altstadt

Archiv und Bibliothek des
Bistums Würzburg

10. Okt. bis
22. Dez. 2016

WELTEN BUMMLER

Bücher aus aller Welt in der Klosterbibliothek Altstadt

Jahrhundertlang durchziehen die Bettelmönche der Franziskaner die ganze bekannte Welt, um in Wort und Tat das Evangelium zu verkünden. In ihrem Gepäck als stille Begleiter immer dabei sind Bücher in vielen Sprachen und aus allen Wissensgebieten. Lange



vor unserem „Zeitalter der Globalisierung“ leben und handeln die Franziskaner global.

Was im stillen Franziskanerkloster Altstadt bei Hammelburg aus älteren städtischen

und kirchlichen Bibliotheken, aus Nachlässen und Schenkungen, durch Kauf und Eigenproduktion zu einem unverwechselbaren Bibliotheksensemble zusammengewachsen ist, stellt zugleich ein Abbild der regionalen kulturellen Prägungen dar. Vielfach bedroht und dezimiert durch Raub, Brand und Plünderung, hat ein Bestand

von 10.000 Werken sogar die Stürme der Säkularisation überlebt.



Mit Unterstützung der Deutschen Forschungsgemeinschaft erschließt die Diözesanbibliothek Würzburg

nunmehr diese Bibliothek und speist die Titel in die international relevanten Online-Kataloge ein. Damit gehen die einstigen Weltenbummler erneut auf eine virtuelle Reise im World Wide Web.

Die Ausstellung bietet Einblicke in die laufende Erschließungsarbeit

Die Klosterbibliothek Altstadt umfasst in ihrer heutigen Gestalt rund 10.000 Titel in 7.000 Bänden, darunter 87 Inkunabeln und zahlreiche Frühdrucke. Um die dauerhafte Zugänglichkeit zu gewährleisten und die Voraus-



setzungen für eine fachgerechte Erschließung zu schaffen, wurde der Bestand 2012 in die Diözesanbibliothek Würzburg transferiert. Damit soll ein herausragendes Kulturgut auf Dauer gesichert und für die wissenschaftliche Forschung nutzbar gemacht werden.

Im Rahmen des DFG-Förderprogramms „Wissenschaftliche Literaturversorgungs- und Informationssysteme“ wird der Bestand derzeit katalogisiert (Projektlaufzeit: 15.6.2014 bis 14.6.2017).



Die Ausstellung möchte – gleichsam als Werkstattbericht – einen Einblick in die laufende Erschließungsarbeit gewähren und erste Projektergebnisse präsentieren. Die ausgewählten Objekte werden unter den Themen Bestandsgeschichte, Erschließung, Bestandserhaltung, Internationalität, Regionalbezug, Franciscana und Besonderheiten näher betrachtet.

Der Bestand der Klosterbibliothek Altstadt ist im Rahmen der jeweils gültigen Benutzungs- und Lesesaalordnung für alle Interessierten zugänglich. Soweit die Bücher bereits erfasst sind, können sie im Katalog der Diözesanbibliothek recherchiert werden.

Link zum Katalog: www.dbw-katalog.bistum-wuerzburg.de

